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金沙之光古蜀文明展開幕今起開放供市民參觀

【香港商報訊】「金沙之光‧古蜀文明展」(29日)
在香港文物探知館揭幕，展出70多件由四川省成都金
沙和廣漢三星堆遺址出土的珍貴國家文物，當中更有
14件一級國家文物，揭示四千年前古蜀的高度文明。
國家文物局更罕有特別批准同場展出香港出土的文
物，讓公眾可透過對比探索古代文化交流。

2001年發現的金沙遺址是繼三星堆文明後，古蜀先
民在成都平原建立的另一個政治、經濟與文化中心，
屬重大考古發現。逾70件國家文物首次來港展出，當
中更有 14 件國家一級文物，包括金人面像和蛙形金
箔。古物古蹟辦事處總文物主任蕭麗娟透露，今次展
覽的布置主題，也是參考在金沙堆出土的魚紋金帶概
念。

展覽還特意挑選七件香港考古文物與四川的出土文

物作比對，包括石鉞、石戈、石環和石牙璋。古物諮
詢委員會主席蘇彰德說：「我們希望展覽除了展出國
內珍貴文物外，也加入香港元素。所以大家看到今次
我們特別挑選七件香港出土的重要文物同場展出，讓
大家看到一個有趣的對比，當中會看到古蜀國的文化
和中原的文化如何影響香港，也看到我們與中原文化
關係實是源遠流長的。」他期望日後也有香港出土文
物在國內展出。

兩地文物的相似之處，反映中原地區的禮器曾向成
都平原和嶺南珠江三角洲地區流播，展現中華古代文
明起源的「多元一體性」。發展局文物保育專員蔣志
豪大談未來深化交流的計劃：「我們希望透過這個展
覽可讓香港巿民可以一睹這些這麼重要的國家一級文
物，讓他們多欣賞和認識國家的資源。除了這個展覽

外，我們亦籌備一連串的合作活動，我們希望當中包
括與內地方面有定期的交流合作會議和工作坊，特別
讓一些專業人員在保育方面多交流經驗和知識。年輕
人方面，我們也希望辦一些交流活動，讓大家互相認
識對方的文化和背景，令香港巿民有一個更深的國家
認同感。」

是次展覽是發展局與國家文物局上月簽訂《關於深
化文化遺產領域交流與合作的框架協議書》後首項展
覽。四川省文物局博物館處副處長陳益蛟致辭時提
到，川港兩地在人文教育等領域一直緊密合作，2007
年也曾合作籌辦展覽，陳副處長說：「我們相信本次
展覽是一個新的起點，未來四川與香港將在展覽交
流、考古發掘、文物保護、人才培養、青少年活動和
文娛產業等方面開展廣泛合作。」

金沙之光古蜀文明展，展出逾70件國家級文物。
發展局文物保育專員蔣志豪表示，是次展覽為框架協議書簽訂後首個大型

國家級文物展覽。
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【香港商報訊】記者馮仁樂報道：律政司刑事檢
控 科 昨 日 於 網 上 發 表 其 年 報 《 香 港 刑 事 檢 控
2021》，回顧律政司在2021年的檢控工作。刑事檢
控專員楊美琪在年報序言指出，所有檢控決定基於
證據及公眾利益考量，完全不涉及個人意見及政治
立場等因素，檢控人員工作非關 「勝敗」，而在履
行公職時秉持誠信、尊嚴。她強調，提出檢控目
的，並非要令被告入罪，而是要公平公正地提出證
據，協助法庭或陪審團作出公正判決。

斥無理批評有損公義彰顯
楊美琪說，近年部門處理的案件具爭議，導致檢

控人員和檢控決定受到偏頗、毫無根據的批評，有
關說法無視案件中支持檢控決定的實際情況，並對
法院裁決或判刑理由視而不見，形容有關批評毫無
基礎，有損公義彰顯。她說，會確保刑事檢控科繼
續秉持正直、誠實及廉潔行公義。

年報詳述了刑事檢控科各個分科處理的重要案
件，其中，在2020 年4月成立特別職務組，設有五
名首長級人員、三名高級檢控官和九名檢控官，由
副刑事檢控專員周天行掌管，專責檢控各種公眾秩
序相關罪行，包括暴動、非法集結、管有炸藥、縱
火、有意圖而傷人和管有攻擊性武器等。特別職務
組律師不僅負責提供法律意見，還負責代表檢控方
處理審訊和上訴聆訊，以及出席其他不同類型的相
關聆訊。

年報同時交代了當中25宗重要案件，包括黎智英
等九人被控於2019年8月18日組織未經批准集結或
參與未經批准集結一案、2020年6月在維園發生的非
法集結，李卓人28人被控煽惑他人參與非法集結或
參與未經批准非法集結等，案中各被告皆被裁定罪
成。

為其他部門提供法律指引逾1.5萬次
此外，刑事檢控科去年為政府其他部門提供的法

律指引指次數為15410次，較2020年的13895次增加
10.9%。

至於裁判法院、區域法院及原訟法庭的經審訊後
定罪率，依次為56.7%、67.6%和50.8%。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：十三屆全國人大
常委會第一百三十一次委員長會議昨午在北京舉行。
會議聽取了全國人大憲法和法律委員會主任委員李飛
作的關於香港特區維護國家安全法釋法案文建議稿審
議結果的報告，審議了相關議案代擬稿、草案修改
稿、決定草案、解釋草案等。委員長會議決定，將上
述議案代擬稿、草案修改稿、決定草案、解釋草案等
提交常委會會議審議。香港法律界人士同日表示，全
國人大常委會釋法是維護國家安全必要之舉。

有效釐清並正確理解國安法
香港法律專業人員協會會長王吉顯表示，全國人民

代表大會是國家最高權力機關，解釋法律是憲法同基
本法賦予全國人大常委會的一項重要權力。海外律師

絕對不理解香港國安法的立法原意，會構成洩露國家
機密之嫌引致外國勢力干預香港。更重要是，香港國
安法是以中文為主，英語版本只是作參考，海外律師
不能有效及準確解讀中文條文，為黎智英一案進行辯
護。王吉顯深信，釋法對香港繁榮穩定和 「一國兩
制」行穩致遠起了不可替代的作用。釋法意義重大，
只有釋法才能有效釐清並正確理解國安法，是維護國
家安全必要之舉。

香港基本法委員會委員陳弘毅表示，根據憲法規
定，全國人大是最高國家權力機關，而全國人大常委
會是全國人大的常設機關。英國奉行 「國會至上」
原則，全國人大的憲制地位類似於英國國會，享有
國家的最高權力。根據憲法，全國人大常委會有權
解釋法律，香港國安法第 65 條又明文規定，其解釋

權屬全國人大常委會。香港基本法也有關於人大釋
法的規定。陳弘毅指出，外國一般都不允許在本國
沒有執業資格的律師在本國的訴訟案件中代表當事
人出庭辯論，無論是涉及國家安全或其他範疇的案
件都是這樣。

身兼執業大律師的新民黨立法會議員容海恩表示，
香港國安法是根據維護國家安全的現實需要，以及特
區具體情況制定的全國性法律。黎智英案與國家安全
相關，倘若因未有釋法而錯判，代價和風險將會更
高，輕則少判、錯判，重則洩露國家安全的秘密資
料，或令境外勢力介入國家安全系統。容海恩指出，
釋法主要是 「豐富及說清楚」香港國安法的立法原
意，內容廣泛，相信能夠回應實際的法律問題和社會
各界的期望。

【香港商報訊】記者馮煒強報道：立法會財務委員
會總結今個會期工作。財委會主席陳振英表示，今個
會期是完善選舉制度後，第七屆立法會的首個會期，
財委會告別以往冗長的會議，擺脫頻繁 「拉布」的場
面，在煥然一新的氣象下履行憲制職能，審核及批准
政府的公共開支建議。他又稱，今個會期財委會工作
整體運作暢順，截至本月21日，獲財委會批准的項目
有70項，所有政府提交的項目均已完成審議，共涉約
1775億元。

政府70項目全部完成審議
陳振英表示，即使在年初疫情嚴峻期間，財委會並

沒有 「放軟手腳」，改為以視像會議形式舉行會議，
其間通過向防疫抗疫基金注資，希望能為處於水深火
熱的各行各業送上及時雨。

今個會期獲批的項目包括：37項與工務工程有關的
項目，涉及53個工程計劃，包括2022至2023財政年
度的基本工程儲備基金整體撥款，合共承擔額約1007

億元。較大型工程例子有威爾斯親王醫院、葛量洪醫
院和聖母醫院的重建工程，共約363億元，以及元朗
南發展工程，約74億元。

此外，還有18項非工務工程建議，涉及承擔額約768
億元，包括向防疫抗疫基金注資270億元和430億元，
以分別推行第六輪紓困措施及 「2022保就業」計劃；以
及15項人事編制的建議等。陳振英還稱，今個年度財委
會合共舉行了29次會議，當中13次為視像會議，總時數
約67小時。審議一個項目平均需要約28分鐘。

【香港商報訊】記者馮煒強報道：最低工資委員
會將討論如何優化法定最低工資水平的檢討機制。
民建聯立法會議員顏汶羽昨日表示，現行機制勞資
雙方難以達成共識，建議最低工資改為 「一年一
檢」，並以方程式計算調整幅度。他希望能趕及在
下次調整最低工資，即2025 年5月1日前，以用新
機制計算最低工資調整幅度。

顏汶羽指出，目前由勞資雙方協商最低工資水
平，存在不可預測性，勞資雙方亦難以達成共識。
現行機制是 「兩年一檢」，主要由於需要收集大量
數據，同時亦需要諮詢各方等，令目前最低工資水
平存在天然滯後。他建議改以方程式計算新的最低
工資水平，做法更客觀、透明、高效，亦具有可預
測性；又認為可使用消費物價指數、對勞動市場影
響及 「低薪行業工資第十個百分位數」作參考。

就政府提出由最低工資委員會討論檢討機制，顏
汶羽坦言感到失望，他指政府在檢討整個機制過程
中沒有擔當任何角色、立場不清晰，又認為由最低
工資委員會主導作檢討，做法有欠妥當。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：香港中華出入
口商會（中出）日前舉行換屆選舉，選出35位常務
會董、秘書長及五名副秘書長；現任副會長貝鈞奇
擔任36屆會長；現任副會長溫幸平擔任副會長兼秘
書長。

在新一屆會董預備會議上，貝鈞奇表示，能成為
有悠久愛國歷史、會員眾多的進出口業界商會會
長，既是一份光榮，也是一份責任，自己也是一位
超過50年會齡的老會員，也擔任過多屆副會長，在
任期中，將不負大家所望，與全體會董攜手努力，
致力於會務及香港進出口業的發展；抓緊機遇推動
業界融入國家發展大局。

會董們以熱烈的掌聲通過了副會長何志豪對即將
卸任的現屆會長林龍安、現任副會長兼秘書長陳勁
的感謝動議。當日選舉產生副會長有：王賜豪、彭
楚夫、梁毓雄、何志豪、李秀恒、陳少山、陳建
年、郭英蘭、龐建貽；副秘書長：王紫雲、李志
峰、蔡德昇、李文斌、李淑媛。新一屆會董會將於
2023年1月1日正式履任。

經濟整體發展滿意淨值升
回顧2022年，共有四成九（+3%）受訪者表示自己

今年過得 「非常開心」及 「頗開心」，而表示 「非常
不開心」及 「頗不開心」的共有四成（-4%）。開心
的比例連續兩年多於不開心，顯示2022年市民的心情
持續改善。表示 「無話開唔開心」的則佔一成一（沒
有變化）。

調查發現，受訪者對今年個人工作/學業、香港民
生狀況、香港經濟狀況及香港整體發展的滿意淨值全
部上升，當中以 「香港整體發展」最為顯著，增加
16%。

調查亦顯示，除了個人生活及個人身心健康有所下
跌外，市民對未來一年的個人工作/學業、香港民生

狀 況 、 香 港 經
濟 狀 況 及 香 港
整 體 發 展 的 信
心 淨 值 皆 錄 得
上 升 ， 當 中 升
幅最高的是 「香港整體發展」（+15%）。

此外，市民對2023年 「香港民生狀況」的淨值雖然
仍處於負數，惟其比例已回升至負26%，創2008年以
來新高，反映政府的政策有助改善市民對民生發展的
信心。

組織冀政府提升治理惠民
香港研究協會總結指，展望 2023 年，有三成三

（-5%）受訪者預計自己來年生活與今年比較 「沒有

改變」，表示 「變差」的佔兩成九（-1%），表示
「變好」的佔兩成八（+3%），比率亦升至近四年來

最高水平，反映市民對來年生活的展望有所改善。
香港研究協會負責人指出，調查顯示多項指標有所

改善，惟較多仍未達正面水平。負責人促請政府，必
須提升治理能力，致力破解積累已久的深層次矛盾，
建立更公平合理的社會制度，令發展紅利惠及不同持
份者，為市民帶來希望和憧憬，讓市民過上更美好幸
福的生活。

財委會本會期批出撥款1775億

民調：半數市民今年很開心
展望新一年民生信心創新高

【香港商報訊】記者萬家成報道：2022年即將
過去，香港研究協會昨日公布一項最新民調結
果，指於12月18至28日展開全港隨機抽樣電話訪
問，成功訪問了1023名18歲或以上市民，以了解
市民對今年2022年及來年2023年生活的意見。調
查結果顯示，近半市民稱2022年過得開心，而
2023年市民民生信心亦創2008年以來新高。
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貝鈞奇任中出會長

香港研究協會公布一項民調結果，近半數受訪市民稱2022年過得開心，對來年的民生信
心亦上升。 資料圖片
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